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他们在赛场上崭露头角

盘点青奥会上的未来星
2014年南京青奥会不仅是分享青春的聚会，也是未

来奥运会的一次预演。那些在青奥会上涌现出来的体育

新星，未来很可能成为奥运会之星。

年仅15岁的中国青奥会女
子体操队队员王妍来自北京，

外号叫“豆子”或“土豆”。她在青奥会上
一人拿下两金，那种无所畏惧的比赛气
质，让人不由得联想起中国女子体操曾
经的领军人物程菲。

中国女子体操队现在的短板就是动
作难度虽然很高，但“下盘”技术差，这个
北京小姑娘以腿部力量见长，这在中国
女子体操选手中非常罕见。中国女队自

从程菲退役之后，跳马和自由体操就成
了“软肋”，而王妍的强项就是跳马。南京
青奥会上，王妍在跳马项目中展现出能
力，一举拿下金牌，接着又拿下并非强项
的平衡木金牌。

更难能可贵的是，王妍在青奥会资
格赛上曾出现重大失误，但小丫头顶住
压力释放自我。中国体操界人士认为，王
妍是继程菲之后中国女子体操跳马和全
能的又一位天才选手。

王妍 程菲之后少见的天才

中国 16岁小花徐诗霖干净利落
地以全胜战绩夺取南京青奥会网球女
单冠军，她的世界青少年排名也一下
蹿升至前四。在李娜、郑洁等中国女
网“黄金一代”逐渐老去之时，徐诗霖
或将成为“中国金花”未来的接班人。

9 岁时，为了让女儿接受系统网
球训练，父亲把徐诗霖送到美国，进入
曾培养出莎拉波娃、罗迪克等球星的
尼克网球学校学习，每天进行长达 5
小时的专业练习。6年的训练，令徐
诗霖进步飞快，在美期间，她先后摘得
过60多个各级别青少年冠军。

身体虽然还不够强壮，但徐诗霖
的球风和脾气很像李娜。本赛季温网
青少年比赛时，温网官方就称徐诗霖
将是李娜最好的接班人。

徐诗霖

李娜的接班人

5天夺 5金，来自江苏常州的 17
岁中国“女飞鱼”沈铎让人眼前一
亮。

10 年前，因为从小体质就不
好，父母抱着锻炼身体的目的带着沈
铎参加了少体校一个夏令营，没想到
女儿就这样走上了游泳之路。2010
年沈铎进入专业队训练，如今已被公
认为国内泳坛近年来少有的天才型选
手。

这次青奥会之前，沈铎并没有给
自己制定什么目标，只是想尽力尝试
一下。但5枚金牌的成绩让沈铎成了
青奥会的大赢家。“除了天赋之外，
她还拥有良好的心态。”沈铎的教练
说，每次比赛前，其他小队员因为紧
张话很少，而沈铎总是在不停地说
话，一点儿都不怯场。

沈铎

中国“女飞鱼”

匈牙利 17岁少年帕特里克在青
奥会上迅速爆红，不仅是因为他夺取
男子重剑冠军，而且更因为他把整个
赛场“帅”得一塌糊涂，瞬间女粉丝
成群结队。很多中国网友都感叹，这
个小伙子真是帅到没有对手。在这个

“刷脸的时代”，“帅到没对手”的帕
特里克红透网络并不意外，而且，如
果一切顺利，估计未来他还会一路

“帅”到奥运会去。
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体育课是必修课

加拿大游泳队领队斯沃森表示，体育课
在加拿大的中学里是必修课，学分和文化课
同样重要，只有修满了学分才有资格毕业。

德国游泳队领队透露，在德国中学里体
育也是必修课，每周有两节45分钟的课。

来自澳大利亚的武术选手瓦妮莎表示，
在澳大利亚初中生每周有四次体育课，每次
两个小时，学生可以自由选择项目，并且要达
到一定标准，但不会在某一个固定项目上要
求所有人都达标。高中时期，每周体育课的时
间为6－8小时。

俱乐部是职业选手的摇篮

“学校体育的目的是让学生了解体育，教
会他们享受运动，养成运动的习惯，而不是提
高他们的运动成绩。如果想成为职业选手，可
以去校外的各种俱乐部进行训练，”德国游泳
队领队阿克西姆说。

来自发达国家的青奥选手们，并不是直
接从学校体育课上脱颖而出的，校外俱乐部

才是他们走上国际赛场的前站，也是他们成
为职业选手的必经之路。

俱乐部间的比赛是年轻学子向上游发展
的通道，也是各级别代表队选拔人才的途径。
斯沃森介绍，加拿大的城际游泳俱乐部几乎
每个周末都有比赛，“我们的比赛非常密集，
这样可以促进选手们的积极性。这次来参加
青奥会游泳比赛的选手就是通过城际俱乐部
层层选拔上来的。”

“冠军也不能降分上大学”

加拿大大学的要求非常严格，体育上取
得的成绩对大学入学毫无帮助，虽然部分学
校提供奖学金，但如果分数没有达到要求也
不行。在德国情况也是一样。“即使是奥运冠
军也不能降低分数上大学，”斯沃森说。

当然也不是所有国家都有如此严格的
“门槛”。在日本，大学招生有特长考试，经过
面试和体育考试，有体育天分的孩子会根据
不同项目进入相应的大学。这样既不会埋没
有体育天分的选手，也能够保证他们的学业。

（本报综合）
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国外青奥选手是这样练成的国外青奥选手是这样练成的
南京青奥会满溢着青年人的青春活力和蓬勃朝气，这些在赛场上激情四

射的运动员们大多数都是在校学生，他们怎样上体育课，如何走上体育之路、
甚至叩开职业大门，怎么平衡学业与训练，其中不少经验值得我们借鉴。
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